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撒但的末世戰略，第⼀個是「包裝的淫亂」：因為淫亂被美化了。撒但從思想

上、觀念上著⼿，讓我們拋棄了固有的⼈倫、基本的道德，然後就進⼊了淫亂

裡⾯，這是⼀個很可怕的現象。 

 

第⼆個是「性別上的錯亂」：在現代社會中，我們逐漸看到⼈的性別，已經被否

定了。⼈類世界的性別，不是神才能創造的，⽽是「性別」可以在⾃我成⻑

中，經過摸索後，再決定⾃⼰的性別，這都是值得我們擔憂的事。因此我們要

⽤「警醒的⼼」來做防備。現在，我要說撒但的第三個戰略，就是道理的變

質，也就是「異端」。 

 

聖靈明說，在後來的時候，必有人離棄真道，聽從那引誘人的邪靈和鬼魔的道

理。(提前四 1)�

 

「聖靈明說」：就是神的靈在感動，甚⾄對我們做了啟示。這段經⽂不是⽤⽐

喻，也不是⽤暗喻，⽽是明說，神的靈在很清楚的狀態下，平鋪直敍、單⼑直

⼊地告訴我們末⽇的現象。那麼在末⽇有什麼現象呢？「在後來的時候」：原⽂

就是「末後的時期」，就是世界進⼊到倒數計時的時候，會發⽣什麼事呢？「必

有⼈離棄真道，聽從那引誘⼈的邪靈和⻤魔的道理」：「引誘」的原⽂叫欺騙，

⼈會聽從那些有誘騙性、欺騙性的靈所運作的誘惑，當⼈進⼊了、聽從了⻤魔

的道理，就是聽從撒但深奧的道理。這是這本聖經，我們天上的真神告訴我們

的事。 

 

在世界末⽇來臨之前，會有所謂「誘騙的靈」、「欺騙的靈」，進⼊我們⽣活的空

間。然後它會說⼀些「異端」，也就是屬「魔⻤的道理」。⽬的就是要引誘我

們，離開神的救恩，讓我們思想上產⽣了誤導，在觀念上產⽣了偏差，⾃然地

就會信從魔⻤的道理，進⼊到異端裡⾯。當我們進⼊異端裡，那我們的⽣命就

跟神隔絕了，因為我們沒有活在真理裡⾯，真理是⼀個教會最基本的根基。 

 

倘若我耽延日久，你也可以知道在神的家中當怎樣行。這家就是永生神的教

會，真理的柱石和根基。(提前三 15)�

 

這段經⽂是保羅告訴提摩太的話。保羅他常在外⾯做福⾳宣道的⼯作，若因在
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外耽延的時間久，無法急速地回到教會時，要怎麼做呢？因此保羅就吩咐他的

接棒⼈提摩太說：「你要在神的家中，要知道怎麼做？」這「神的家」指的是什

麼呢？就是「永⽣神的教會」。在神的家中要怎麼做？保羅告訴提摩太，第⼀件

事就是：要堅固真理的根基。因為教會要建⽴在真理的柱⽯和根基上⾯。我們

讀這本聖經，發現天上的神道成⾁身，來到這個世界之後，耶穌基督祂對聖經

所記錄的有關神的話，是更加地看重，舉例來說： 

 

有跟隨耶穌的一個人伸手拔出刀來，將大祭司的僕人砍了一刀，削掉了他一個

耳朵。(太廿六 51)�

 

羅⾺的兵丁來抓耶穌時，當時耶穌的身旁，有⼀位勇氣可嘉的⾨徒叫做彼得。

彼得看到這種情況，就把隨身的配⼑拔出來，把⼤祭司的僕⼈叫做⾺勒古的⽿

朵砍了下來，因為他要保護耶穌，他的⽼師。這時候耶穌說話了，耶穌怎麼說

呢？耶穌對他說：「收⼑⼊鞘吧！凡動⼑的，必死在⼑下。」(太廿六 52) 

為什麼耶穌這麼說？難道耶穌沒有辦法，請神差派⼗⼆營多的天使來保護嗎？ 

 

在亞述帝國來攻打希⻄家王時，神只差派⼀位天使，在⼀夜之間，就擊殺亞述

帝國⼗⼋萬五千⼈；現在，耶穌難道不可以請天上的⽗。差派⼗⼆營多的天

使，來保護祂嗎？意思就是可以的、沒有問題的。（在羅⾺軍隊的編制裡，⼀營

是六千⼈，⼗⼆營多就是七萬兩千個以上的天使） 

 

彼得⼀個⼈拿了⼀把⼑，要保護耶穌，其實耶穌是可以尋求，⽐彼得更雄厚的

保障，絕對可以的；但主耶穌卻說：我不必這麼做。為什麼？主耶穌回答：「若

是這樣，經上所說，事情必須如此的話怎麼應驗呢？」(太廿六 54) 

道成⾁身的耶穌基督，在這攸關⽣命的時刻裡，為什麼要這麼地堅持神的話？

因為這句話，是⼀定要兌現，否則我們的信仰就破產了。 

 

讀經最困難的地⽅，就是常犯「了斷章取義」，或「以偏蓋全」的這種思想模

式。我個⼈認為讀經最困難的是玩拼圖遊戲，假設聖經有五百⽚，你抓到了⼀

⽚，你不能⽤這個圖⽚，來含蓋整個圖，因為你這個資訊是不完整的。所以⼀

定要把五百⽚都找出來，然後再做有次序的排列，拼湊起來才能成為⼀個完整

的圖；若只有單獨⼀⽚，你是完全看不出圖的全貌。 

 

我照神為你們所賜我的職分作了教會的執事，要把神的道理傳得全備。�

(西一 25)�



身為耶穌的執事，保羅說，他⼀定要把神的道理傳得全備。所以，同⼀個主題

的訊息，會分散在聖經各個不同的經卷當中，故同⼀個主題的訊息，我們要在

聖經中，把相關的經⽂都找出來，然後再來做排列組合，才能夠了解⼀個道理

的全貌。因此，我認為讀經最困難的地⽅就在此。 

 

只有神藉著聖靈向我們顯明了，因為聖靈參透萬事，就是神深奧的事也參透

了。(林前二 10)�

 

如果讀聖經，想要了解神的話，沒有神的靈來引導我們，就沒有⼈可以讀得

懂。因為⼈的靈，曉得⼈的事；神的事，只有「神的靈」才知道。感謝神！我

們的教會有「神的聖靈」與我們同在。那麼，是哪⼀句話？讓耶穌在有能⼒保

護⾃⼰，有能⼒救⾃⼰的情況之下，祂不動⽤這樣的勢⼒。 

 

我告訴你們，經上寫著說：「他被列在罪犯之中。」這話必應驗在我身上；因為

那關係我的事必然成就。(路廿⼆ 37) 

 

⾺太福⾳、⾺可福⾳、路加福⾳，我們稱之為「對觀福⾳」，在同樣的事蹟中，

透過三個⼈的筆跡，⽤三種不同的⻆度，對同樣⼀件事蹟去陳述之後，我們把

它拼湊起來，所了解的全貌就會⽐較完全。因此我們透過路加福⾳廿⼆章 37

節，就知道了「耶穌基督要被列在罪犯之中」。所以耶穌才說：如果我現在動⽤

了保護的⼒量，請問彼得：這句話怎麼兌現呢？因此我⼀定要讓這句話兌現，

也就是：「我⼀定要被列在罪犯之中。」這些羅⾺兵丁現在把我當成犯⼈，來抓

拿我，我就是罪犯，那麼神在舊約所說的話才能夠兌現。這句話出現在哪裡？

出現在「以賽亞書」。 

所以，我要使他與位⼤的同分，與強盛的均分擄物。因為他將命傾倒，以致於

死；他也被列在罪犯之中。他卻擔當多⼈的罪，⼜為罪犯代求。(賽五⼗三 12) 

 

「他也被列在罪犯之中」，這句話，只是這⼀節中的⼀⼩段，⽽主耶穌卻是這麼

地看重。透過這本聖經我們要了解，教會的根基是「真理」。當這個有理的根基

被沖擊掉的時候，這個教會就不再是神的教會，因為我們不知這個教會，是建

⽴在什麼基礎上？因此聖經告訴我們，根基就是「真理」。若我們在牧養教會的

⼯作上沒有真理，那聚會只不過是浪費時間⽽已。 

 

他們將人的吩咐當作道理教導人，所以拜我也是枉然。(太十五 9)�

�



倘若我們聚集在教會裡，如果講台所說的，不是這本聖經真理的信息，那就是

浪費時間，因為那是沒有效益的，我們的神不會紀念，也不會承認。真理是這

麼重要，所以我們不能夠把⼈的吩咐當做道理，來教導⼈。耶穌基督也說：如

果講述的沒有真理，那麼宣道是作惡。 

 

你們這假冒為善的文士和法利賽人有禍了！因為你們走遍洋海陸地，勾引一個

人入教，既入了教，卻使他作地獄之子，比你們還加倍。(太廿三 15)�

 

⽂⼠和法利賽⼈在宣道上，是⾮常認真的，他們⾛遍洋海陸地去宣道。宣道的

⼯作真的很⾟苦，在現在這個時代中也很不容易。我曾經去印尼協助全國性的

佈道會，真的很⾟苦，三天就換⼀間教會。我曾進到最內陸的加⾥曼丹島與婆

羅洲交界的地⽅，那裡有個原住⺠的教會，叫做 puta。為了去那裡，我們從雅

加達坐了三個半⼩時的⾶機；下機之後，轉搭乘⾼速快艇⼆個⼩時，到達了⼀

個⼩鎮之後，再坐⼀個半⼩時的鐵⽜⾞，才有辦法進到這原住⺠教會。他們的

房⼦是⾼腳屋，⽤⾼⾼低低的⽊板⽀撐著，沒有廚房，沒有廁所，也沒有⾃來

⽔、沒有電，要怎麼過⽣活？這對我們⽂明⼈來說，是很痛苦的，因為⽂化背

景不⼀樣，⽣活習慣也不⼀樣，教育的層次不⼀樣，飲⻝的習慣也不⼀樣，所

有的細節全部不⼀樣。 

 

想上廁所就要到後⾯的河流，把褲⼦脫下直接在河裡解決，真的不曉得要怎麼

做才好？剛開始沒有經驗不知道，我是⾯向下游解決的。因為我想：⽔往下

流，直沖衝掉。後來才知道，要⾯向上游，⽽且要蹲⾺步，因為⽔流滿⼤的。 

我想著：上游不知道有沒有⼈和我做同樣⼀件事？那我不是會吃到他的排泄物

嗎？他們跟我說：「傳道，你放⼼，整條河流都是這樣。」他們刷⽛、洗澡、洗

菜、上廁所，全部都在那條河裡。所以你在蹲的時候，可以看到⽶⽥共(糞便)

經過，他們就是這樣⽣活的。因為他們沒有⽔、沒有電……當夜晚來臨時，他

們就睡覺。所以，他們三歲以下的⼩孩，是不穿⾐服的，因為沒有⾐服好穿。 

我們晚上睡在⾼低不平的⽊板上，⽊板底下養雞、鴨、豬，所以晚上睡覺時，

會聞到味道。在晚上，蚊蟲也特別多，實在很難⼊睡。 

 

各位有機會可以去⾛⾛，那是在加⾥曼丹島的北邊，與婆羅州交界的地⽅，在

印尼的國⼟上叫 puta 祈禱所；但是他們的駐牧傳道是沙巴派過去的。因為從印

尼的總會過去 puta，路程遙遠要花七、⼋個⼩時；但是從沙巴過去只有⼗公⾥

很近。 

 



聖經說這些⽂⼠、法利賽上⾛遍洋海陸地，的確是很⾟苦，因為⽂化、背景的

差異度，各種⽣活習慣都不同，差距真的很⼤。聖經說：他們勾引⼀個⼈⼊

教，就是讓⼀個變成皈依者，或者是讓⼀個⼈變成宗教信仰的改信者。「勾引」

在原⽂裡意思是說：卻讓他失去了⽔分，枯乾萎縮了。也就是說：這個皈依

者、改信者，進來了之後，沒有⽔分了。在沒有⽔分之後，植物就會枯乾、萎

縮，甚⾄癱瘓了。因為在屬靈上系統沒有辦法維持，所以神說：他⼊了教，可

是還是會下地獄。這樣的宣教，有何意義呢？因為沒有真理，「真理」是在神的

教會裡。這⼀點絕對⾮常重要。 

 

聖靈明說，在後來的時候，必有人離棄真道，聽從那引誘人的邪靈和鬼魔的道

理。(提前四 1)�

 

在末後的⽇⼦，⼀定會有魔⻤的道理，進⼊我們的⽣活當中，這是⼀種誘拐、

欺騙的靈運作所產⽣的現象。魔⻤厲害的地⽅，在於不是只有我們會⽤神的道

理⽽已，正因為牠也懂得神的道理，所以會隨意引⽤來混淆⼈。 

 

最明顯的例⼦，記載在路加福⾳第四章 1-12 節。主耶穌在禁⻝四⼗晝夜之後，

魔⻤就來試探祂。魔⻤試探耶穌的第⼀個⽅法，是要祂把⽯頭變成餅。因為主

耶穌在禁⻝四⼗晝夜之後，肚⼦餓了，所以魔⻤要祂把⽯頭變成餅。這個⽅式

對⼈⽽⾔，可說是「點⽯成⾦」術，是快速發財的⽅式，這是很多⼈所想要

的；但是主耶穌在這個情況下，祂說：「⼈活著不是單靠⻝物。」祂引⽤了申命

記⼋章 3 節的經⽂：他苦煉你，任你飢餓，將你和你列祖所不認識的嗎哪賜給

你吃，使你知道，⼈活著不是單靠⻝物，乃是靠耶和華⼝裡所出的⼀切話。(申

⼋ 3) 

 

這次魔⻤失敗了。我們的神站在真理的⻆度，執⾏真理的動作，所以祂沒有把

⽯頭變成餅。第⼆次，魔⻤把主耶穌帶到⾼⼭上，告訴耶穌：對他說：「這⼀切

權柄、榮華，我都要給你，因為這原是交付我的，我願意給誰就給誰。你若在

我⾯前下拜，這都要歸你。」 

 

耶穌說：「經上記著說：當拜主你的神，單要事奉他。」(路四 6-8)�

 

對於⻑期不來教會，後來在社會發達了，⼜回來教會的⼈，我們不⽤羨慕他

說：「主耶穌祝福他。」因為全世界的榮華富貴，也是在魔⻤的⼿中。魔⻤說：

「你要不要呢？你拜我，我就給你。」 



在南部地區有個⾒證，有位弟兄從事漁塭養殖的⼯作。有段時間他養殖的這些

⿂蝦受到了傳染，在病毒橫⾏之下，死了相當多的⿂蝦。他憂⼼忡忡，不知道

該怎麼辦？因為能夠想到的⽅法，他都⽤了；但都得不到改善。有天晚上，正

當他在家愁眉苦臉的時候，魔⻤就來找他了。我問他：「你怎麼知道是魔⻤？」

他說：「牠⼀出來，在靈裡的感覺，就知道牠是魔⻤。」魔⻤說：「我可以讓你

變富有，我可以改善你整體的環境；但是你要把你的⽣命賣給我。只要你答

應，你所有的問題，我都可以幫你解決。」感謝神，這位信徒的信仰⽴場堅

定，他和主耶穌⼀樣。當時的主耶穌講了⼀句話，祂引⽤了申命記的話： 

 

你要敬畏耶和華你的神，事奉他，指著他的名起誓。(申六 13)�

又哪一大國有這樣公義的律例典章、像我今日在你們面前所陳明的這一切律法

呢？(申四 8)�

 

這位弟兄說：「單拜獨⼀真神，除了這個神以外，我不會拜別的神。錢財對我⽽

⾔，不會超越神的重要性，世界的榮華富貴對我來說，也沒有辦法超越神的重

要性。因為神是我⽣命的救贖主。⽣活是短暫的，⽣命才是永恆的，有什麼能

超越⽣命的價值呢？所以主耶穌祂不拜魔⻤。」祂兩次都引⽤聖經上的話。 

 

第三次，魔⻤把耶穌帶到聖殿的殿頂。 

 

對他說：「你若是神的兒子，可以從這裡跳下去。」(路四 9 下)�

 

當魔⻤說完這句話，隨之⽽來的⼜是引⽤是聖經上耶和華真神所說過的話，⼀

個字都不差。 

 

因為經上記著說：「主要為你吩咐他的使者保護你；他們要用手托著你，免得你

的腳碰在石頭上。」(路四 10-11)�

 

這句話出自於詩篇：因他要為你吩咐他的使者，在你行的一切道路上保護你。

他們要用手托著你，免得你的腳碰在石頭上。(詩九十一 11-12)�

�

魔鬼把聖經上的話，拿出來做佐證，牠告訴耶穌，其實祢跳下去，是沒有危險

的。耶穌對他說：「經上說：『不可試探主你的神。』」(路四 12)�

 

 



這句話是引⽤申命記六章 16 節：你們不可試探耶和華你們的神，像你們在瑪撒

那樣試探他。他們⼀樣都引⽤神的話，換句話說：魔⻤也會引⽤神的話。 

 

在同⼀個事件、同⼀個場景當中，神的話出來了；但不是幫助你，讓你得到恩

典、得到釋放，⽽是要你的命。所以說，魔⻤也會引⽤神的話；但是在這個事

件中的引⽤，是不合實際的需要的。因此在我們的⽣活裡，我們都⼀直在強調

真理；但有時候我們發現，偶爾會聽到⼀些事情，讓我們會很訝異地覺得：這

個是「真理」嗎？如果我們沒有分辨、思考、判斷的⼼志，就很容易受到影

響。 

 

我講⼀個例⼦，請⼤家思考看看，這樣⼦的⾔論是「對」還是「不對」？ 

「說⽅⾔，是得聖靈的憑據」，這句話對不對？對，但是「得聖靈，不⼀定要說

⽅⾔，所以即使不說⽅⾔，我們的聖靈，⼀樣可以充滿。」這是引⽤哪⼀段經

⽂？ 

 

聖靈顯在各人身上，是叫人得益處。這人蒙聖靈賜他智慧的言語，那人也蒙這

位聖靈賜他知識的言語。(林前十二 7-8)�

 

「智慧的⾔語」：這話⼀說出來，能安慰⼈的⼼，能⿎勵⼈對神重新恢復信⼼，

這是帶有神的⼒量的、智慧的、屬靈的話。「那⼈也蒙這位聖靈賜他知識的⾔

語」：那個⼈有神真理的內涵，幫助他在⽣活上得到釋放。 

 

又有一人蒙這位聖靈賜他信心，還有一人蒙這位聖靈賜他醫病的恩賜，又叫一

人能行異能，又叫一人能作先知，又叫一人能辨別諸靈，又叫一人能說方言，

又叫一人能翻方言。這一切都是這位聖靈所運行、隨己意分給各人的。�

(林前十二 9-11)�

 

當聖靈顯現⼀個⼈身上的時候，其中⼀種現象就是：說⽅⾔。所以從這段經⽂

中看出：「說⽅⾔，是得聖靈的憑據」，這句話是對的、有根據的；但是⼀個⼈

得聖靈，不⾒得⼀定要說⽅⾔，你看有這麼多不同的情況，呈現在我們⽣活

中，那為什麼我們⼀直強調：禱告、求聖靈，得到聖靈就要說⽅⾔？這顯然是

有待商榷。所以，即使我不說⽅⾔，我聖靈也是可以充滿，為什麼？因為我有

醫病的恩賜，因為我能夠⿎勵⼈，讓⼈對神的信⼼重新恢復，我能夠說出智慧

的⾔語來幫助⼈，讓⼈得到思想上的開通，這都是聖靈所呈現出來的，為何要

單強調說⽅⾔呢？ 



當他這樣告訴我的時候，我再請問⼤家：你認同嗎？這些話我們教會有些信徒

受到了影響，感覺得到釋放了，因為那就不⽤⾟苦地求聖靈了，什麼⽼兵求聖

靈卅⼋年，太⾟苦了！反正得聖靈不⼀定要說⽅⾔，那我何苦⼀直禱告求聖靈

呢？聖靈有這麼多不同的現象，我看我⾃⼰⾄少是有信⼼的，這不是聖靈在⽀

撐我嗎？怎可說我沒有聖靈呢？因為不⼀定是說⽅⾔就是憑據。這些⾔論，還

曾經在臉書上被發佈過，有幾千按讚，不知這中間有沒有我們教會的⼈去按

讚，認同他的想法？這讓我思考了很久：神的真理，紀錄在聖經裡，卻⽤在不

對的事上⾯，就變成異端。那這段經⽂是在講什麼呢？我們要看「上下⽂。」 

 

恩賜原有分別，聖靈卻是一位。(林前十二 4)�

 

這是講到「恩賜」：聖靈的恩賜。這「恩賜」就是⼯作的能⼒，每個⼈⼯作的取

向可能不⼀樣。在⼀個⼈得到聖靈之後，他⼯作的能⼒，⼯作的取向上可能不

⼀樣。透過聖靈所賞賜下來的⼒量，這是神所賞賜的，是神給⼈在靈裡⾯的⼀

種恩惠、⼀種禮物，這叫做「恩賜」。 

 

保羅又說：「職事也有分別，主卻是一位。」(林前十二 5) 

 

「職事」：就是講⼯作的項⽬、⼯作的性質有所區別。就好像教會裡慈善的事

業，我們事奉上的服事，有很多不同的項⽬，接待、講道、翻譯、司琴、領

詩、炊事等等，有各種不同的⼯作項⽬，性質也是不⼀樣的，所以職事有分

別；但我們都是共同在服事天上的這⼀位神。 

 

功用也有分別，神卻是一位，在眾人裡面運行一切的事。(林前十二 6)�

 

「功⽤」：是講到⼯作成果所呈現出來的效果會不⼀樣，展現了從神⽽來的屬靈

⼒量，這功效性可能會不⼀樣；但是我們只有⼀位神，就好像聖靈只有⼀位。 

所以，這段經⽂是在說：「聖靈的恩賜」；並不是講：「受聖靈的現象」。 

 

就如身子是一個，卻有許多肢體；而且肢體雖多，仍是一個身子；基督也是這

樣。(林前十二 12)�

 

因此在下⽂裡，保羅才會說我們：每個⼈都是不同的肢體，合起來就是同⼀個

肢體，有⼈做眼、有⼈做⼿、做腳等等，這些不同的功能性集合起來，就是⼀

個完整的身體。我再舉⼀個例⼦：請問：檸檬有什麼功效？因為維他命 C 很



多，能活化⽪膚，所以吃檸檬的⼈⽐較不會⽼。因為檸檬有檸檬油，能分泌油

脂，幫助減肥。這叫做檸檬的「功⽤」。 

 

若我現在拿⼀顆檸檬給你吃，你⼀定會怎麼樣？哇！怎麼這麼酸？整個⽛床都

快崩了，⼝⽔直流；但是你在講檸檬的功⽤時，你不會說它酸，對不對？那是

你吃到檸檬時所產⽣的「現象」，不是嗎？所以，哥林多前書⼗⼆章這裡，不是

講受聖靈的現象，⽽是在解釋：當聖靈降下來時，聖靈有什麼功效性？因此保

羅說的聖靈的恩賜，是屬「知識層次的範圍」。神賞賜聖靈下來，帶給我們在聖

⼯的服事上，有許多不同的性質、不同的項⽬和不同的⼯作能⼒、不同的成

效，集合起來就是⼀個完整的身體。受聖靈絕對會說⽅⾔，這是唯⼀的憑據，

所以我們⼗⼤信條的第五條，就是「信受聖靈，是得天國基業的憑據，並以說

靈⾔為受聖靈之明證」。若我們把聖經的真理錯⽤了，在⼀個事件中，在我們引

證了之後，做了錯誤的解釋。雖然經⽂是對的；但我們解釋錯了，在解釋上是

不通的，那我們變成魔⻤了。在使徒⾏傳第⼆章裡，提到了「受聖靈的現象」，

那是在五旬節的時候。在第 2 節的時候，就做了形容，怎麼形容呢？ 

 

忽然，從天上有響聲下來，好像一陣大風吹過，充滿了他們所坐的屋子，又有

舌頭如火焰顯現出來，分開落在他們各人頭上。(徒二 2-3)�

 

這都是在描述他所看到的情形，好像有響聲、有⼤⾵、有⽕焰的⾆頭降臨下

來，然後產⽣出了什麼現象？ 

 

他們就都被聖靈充滿，按著聖靈所賜的口才說起別國的話來。(徒二 4)�

 

「別國的話來」在原⽂裡就直接翻釋成「⽅⾔」，就是捲著⾆頭震動發出來的聲

⾳，在原⽂裡解釋為：說起另外⼀種語⾔來。是什麼語⾔呢？聖經沒有做結

論，我們不知道。當聖靈降臨的時候，按照聖靈所賞賜給我們的⼝才，是聖靈

按照祂的意思，透過靈的感動，我們的嘴，就講出另⼀種語⾔來，到底是什麼

語⾔？聖經沒有寫，我們不知道；但這種語⾔有兩種情況產⽣。 

 

從第 5 節到 11 節，叫做這⼀種語⾔透過翻譯能讓⼈聽得懂。在聖靈賞賜下來之

後，透過我們的嘴，所說出來的語⾔，在當時耶路撒冷有從⼗五個不同區域回

來的僑⺠。 

 

 



這聲音一響，眾人都來聚集，各人聽見門徒用眾人的鄉談說話，就甚納悶；都

驚訝希奇說：「看哪，這說話的不都是加利利人嗎？我們各人，怎麼聽見他們說

我們生來所用的鄉談呢？」(徒二 6-8)�

 

⽤今⽇的⻆度來說，可能有從德國回來的。他們回來後⼀聽，「咦！怎麼受聖靈

講德國話？」從義⼤利回來的⼈說：「NO、NO、NO，他是在講義⼤利話。」 

「不是，不是，他是在講法國話。」從法國回來的說。從奈及利亞來的說：「不

是啦！他是在說我們的⾮洲話。」所以，他是⽤我們各⼈⽣來的鄉談說話，因

此他們都聽得懂。 

 

革哩底和亞拉伯人，都聽見他們用我們的鄉談，講說神的大作為。(徒二 11)�

 

我們只能說：我們天上的神，祂做了「同步翻譯」，這是⼈做不到的，只有神才

可以。我到⾺來⻄亞在加影教會講道時，我講道時⽤華語，然後要先翻成英

語，之後第三個⼈再翻成印度話，最後再翻成他們故鄉的⺟語，所以我講⼀句

話，要停很久。可能我說了⼀分鐘的話，要等四、五分鐘之後，才能再講下⼀

句。所以在台灣講⼀⼩時，在那邊可能要講三⼩時。因此我說：同步翻譯 15 種

語⾔，只有神才能做得到。當神同步翻譯了這些話之後，只有當地的⼈才能夠

聽得懂，這是第⼀種現象。第⼆種現象是：聽不懂。聖靈賞賜下來所說的語

⾔；天國的語⾔，沒有⼈聽得懂。所以有⼈說：還有⼈譏誚說：「他們無⾮是新

酒灌滿了。」(徒⼆ 13)在那些⼈的⽿中，真的是鴨⼦聽雷，雷聲隆隆啊！因為

他們完全聽不懂，還以為他們是喝醉酒了。後來彼得跟他們說： 

 

你們想這些人是醉了；其實不是醉了，因為時候剛到巳初。(徒二 15) 

 

「⺒初」就是早上九點。依猶太⼈的⽣活習慣，不是喝酒的時間，所以絕對不

是喝醉酒。所以，當天國語⾔賞賜下來的時候，產⽣兩種情形：第⼀種，是我

們的神同步翻譯，15 個國家回來的⼈，都聽成他們故鄉的⺟語。第⼆種，就是

完全聽不懂。 

 

那說方言的，原不是對人說，乃是對神說，因為沒有人聽出來。然而，他在心

靈裡卻是講說各樣的奧祕。(林前十四 2)�

說方言的，是造就自己；作先知講道的，乃是造就教會。(林前十四 4)�

 

 



當⼀個⼈受聖靈時，說出了別國的語⾔（說⽅⾔），這種話是沒有⼈聽得懂的。 

因為⼼靈裡，在與神互動、溝通。有時，我們幫⼈按⼿禱告時，會發現有⼈哭

得很傷⼼，其實，我們也不知道他為何哭？只有禱告的⼈他⾃⼰知道，還有神

知道。就像第 2 節說的，他是在對神說，他在⼼靈裡講述他現在的情況，這些

事他不能對⼈說，只能對神說。還有⼀種情形是：說⽅⾔，是要透過翻譯使⼈

懂得。 

 

弟兄們！這卻怎麼樣呢？你們聚會的時候，各人或有詩歌，或有教訓，或有啟

示，或有方言，或有翻出來的話，凡事都當造就人。若有說方言的，只好兩個

人，至多三個人，且要輪流著說，也要一個人翻出來。若沒有人翻，就當在會

中閉口，只對自己和神說就是了。(林前十四 26-28)�

 

這裡有兩種情形存在，⼀個是聽不懂，只有造就⾃⼰。因為你的⼼靈跟神講

話，這是你⾃⼰內⼼裡講說各樣的奧秘；另⼀個是透過翻譯，這和聖靈降臨時

的現象⼀樣，聖靈降臨是透過神翻譯；然⽽現在是透過翻⽅⾔的⼈，能夠讓⼤

家清楚了解，到底你禱告時，所說的內容是什麼？這種情形在我們真耶穌教

會，曾經發⽣過。 

 

台中教會有位已經離世的錢⻑⽼，他是跟隨⽼蔣總統從⼤陸來台灣的，來到這

裡之後，⼀輩⼦沒有結婚，都在服役⼀直到退休。在這過程當中，他被引領來

到真耶穌教會，他聽了道理受到感動、追求真理，然後接受洗禮。教會的⼈都

叫他錢伯，他在教會裡極⼒做服事、奉獻的⼯作，最後他被教會認同，後來提

名，按⽴他成為⻑⽼。 

 

有⼀次，他在安息⽇聚會時，坐在最前⾯第⼀排的地⽅。因為錢伯他是福州

⼈，福州⼈講福州話挺有意思的，⽐如說：醬油沒有了。這句話福州話聽起來

像 see you tomorrow。在聚會中，他突然站起來，然後不停⽤⽅⾔在禱告。 

「奇怪，⻑⽼怎麼了？講道的⼈在領會，他怎麼突然站起來，在那邊⼀直⽤靈

⾔禱告？這是妨礙聚會秩序啊！」這時候，坐他旁邊的弟兄站起來說：「各位弟

兄姊妹！⻑⽼現在⽤⽅⾔講道，神開通了我的⽿朵，我聽得懂他在講什麼？所

以我要翻譯給⼤家聽。」 

 

當時的錢⻑⽼，是在講啟示錄第三章的第 1-2 節。經⽂的意思是：我知道你的

⾏為，按名你是活的，其實是死的。(啟三 1 下)這是聖靈在責備當時的撒狄教

會，他們沒有過榮耀神的⽣活，沒有好的表現，所以神提醒他們要復活過來。



這是在堅固教會裡，軟弱的弟兄姊妹。 

�

你要警醒，堅固那剩下將要衰微（原文是死）的；因我見你的行為，在我神面

前，沒有一樣是完全的。(啟三 2)�

 

所以，當⼀個⼈受聖靈的時候，他的現象就是「說⽅⾔」，講出別國的話來，只

是這⽅⾔是聽得懂？還是聽不懂？若是聽得懂，則造就教會的弟兄姊妹，那就

⼀定要有翻⽅⾔的那個⼈。 

 

又叫一人能說方言，又叫一人能翻方言。(林前十二 10 下)�

 

這是講到說⽅⾔，是要在聚會當中造就信徒，所以聖靈有這樣的功能性存在；

但是若⼀定要造就教會的眾⼈，⼀定要有⼀個翻⽅⾔的⼈，來翻譯聖靈的意

思，那我們在靈性上講，才能得到造就。所以，這不是受聖靈的現象，所以他

的說法，引⽤了這段經⽂是錯的，那就變成「異端」。這讓教會裡，有些⻑期禱

告得不到聖靈的⼈，就不再禱告了。所以，我們要防備的是什麼？防備教會內

部，⾃⼰本身所產⽣的異端，這對我們⽽⾔，是⽐較嚴重的問題。外⾯的異

端，有的把「安息⽇」改成「星期⽇」，我們是不會去執⾏的，我們不會受到迷

惑，因為我們曉得這不符合聖經道理。若教會內部有像我剛才說的例⼦，有同

靈還認同他講的異端，尤其他還⽤聖經引證出來，這絕對是⼀種致命的殺傷

⼒。那教會將來要⾯對的爭戰是什麼？就是教會內部產⽣的異端，以及分裂的

現象，這是我們要儆醒防備的。像這樣的經⽂紀錄，保羅有提過，彼得也有提

過，⽼約翰也述說過。保羅他在第三次對外佈道，他要離開以弗所時，把教會

的眾⻑⽼都請來到他⾯前（徒廿 17），然後他就開始對⻑⽼講述，如何在信仰

上領導⼈？保羅怎麼說？ 

 

我知道，我去之後必有兇暴的豺狼進入你們中間，不愛惜羊群。就是你們中

間，也必有人起來說悖謬的話，要引誘門徒跟從他們。(徒廿 29-30)�

 

「悖謬的話」：原⽂是：扭曲、悖離、誤導神的救恩，是⼀種具有謀略性的策

反。這就是道理變質，因為我的認知、我的看法和你不⼀樣，產⽣了不同的觀

感、意⾒，然後扭曲了、誤導了。最後神的救恩計劃，因為在⼀個⼈的運作之

下，產⽣了教會被分裂的現象。所以教會的異端，是出⾃於內部，這才值得我

們警醒。 

 



彼得怎麼說？ 

從前在百姓中有假先知起來，將來在你們中間也必有假師傅，私自引進陷害人

的異端，連買他們的主他們也不承認，自取速速的滅亡。(彼後二 1)�

 

「從前在百姓中有假先知起來」：我們在讀舊約聖經的時候，假先知就充斥在舊

約的聖經中，他們時常假藉耶和華的名，說：「平安啊！平安啊！沒有事啦！」

都是這種論調。所以彼得說：「將來在你們中間也必有假師傅，私⾃引進陷害⼈

的異端。」「在你們中間」：就是在教會裡。在這裡的「異端」，⼜是指什麼呢？ 

原⽂是說：惡意的引進不同的看法，造成分裂、造成錯誤。所以也是惡意的引

進不同的看法，然後造成分裂、造成教會的解體。這會發⽣在將來我們的中

間，這是我們可去思考的，因為聖經這麼記載。 

 

⽼約翰怎麼說？ 

小子們哪！如今是末時了。你們曾聽見說，那敵基督的要來；現在已經有好些

敵基督的出來了，從此我們就知道如今是末時了。他們從我們中間出去，卻不

是屬我們的；若是屬我們的，就必仍舊與我們同在；他們出去，顯明都不是屬

我們的。(約壹二 18-19)�

 

他是從我們中間出去的；但是他不會聽勸；若他聽勸了，就會回歸復合成為⼀

體。⽼約翰是這麼說的：他們從我們中間出去，卻不是屬我們的；若是屬我們

的，就必仍舊與我們同在。所以我們去勸告他，他就會悔改，就會復合歸為⼀

體。然⽽這些⼈，都是吃了秤錘、鐵了⼼，因此造成了對教會的真理認知，有

不同的看法，然後異端產⽣，造成教會的分裂。 

 

另⼀種教會內部產⽣的說法，不知⼤家認不認同？「得救是靠真理，不是靠組

織」，你說對不對？「我們今天得救是靠耶穌，不是靠教會」，你說對不對？ 

「得救是靠真理，不必靠組織，所以我們今天得救是靠耶穌，不是靠教會」。 

這三句話前⾯⼆個都對，最後⼀句是錯的。得救靠真理，對！不必靠組織，就

是不⽤靠同鄉會、聯誼會等，這種是⼈的組織。所以是對的。今⽇我們能得

救，也是靠耶穌，那當然更是對的。但不必靠教會，是錯的，為什麼？ 

 

因為把「基督」和「教會」切割了，把教會歸納成為世俗組織的架構，所以是

錯的，為什麼？聖經教導我們：」耶穌基督」是教會的頭，「教會」是耶穌基督

的身體，這是有⽣命聯繫的「⼀體」的關係。但、現在拿⼑把頭砍掉，那⽣命

的關係就喪失了，這是站在⼀個⼈的⻆度；然後再⽤哲學的、推論的邏輯思



想，來誤導你進⼊錯誤裡。如果是這樣⼦的話，我們就不必來教會了，為什麼

星期六還要到教會？得救不是靠教會啊！我可以不⽤去教會聚會，我們兩三個

⼈在⼀起，奉主的名，神就與我們同在了，何必靠教會得救呢？我們是靠耶穌

得救的，問題是你拿⼑⼀揮，屬靈⽣命就⼀⼑兩斷，喪失了。因為「教會」是

進⼊「天國的鑰匙」。 

 

我還告訴你，你是彼得，我要把我的教會建造在這磐⽯上；陰間的權柄（權

柄：原⽂是⾨），不能勝過他。我要把天國的鑰匙給你，凡你在地上所捆綁的，

在天上也要捆綁；凡你在地上所釋放的，在天上也要釋放。(太⼗六 18-19) 

 

所以，主耶穌把天國的鑰匙，交給了教會；若教會沒有⽤天國的鑰匙，打開天

國的⾨，那沒有⼈可以得救的。所以我們得救，就是要靠教會，教會執⾏洗

禮，教會傳揚真理，教會⾛在神的真理裡⾯，因為我們教會，就是神的身體。 

我們教會不是外⾯的組織架構，只是因為管理⽅便，我們教會有組織的樣態，

其實這不是教會的本質，那「教會」是什麼？「教會」是使徒⾏傳廿 28 所提

到的：「是耶穌⽤寶⾎所救贖回來的那些⼈」。所以「得救是靠救會」，這句話是

絕對沒有錯的。因為教會就是天國的鑰匙。宣揚福⾳的⼯作，神託付給教會。 

 

為要藉著教會使天上執政的、掌權的，現在得知神百般的智慧。(弗三 10)�

 

我們要⼩⼼防範，因為在末⽇的世代裡，我們要⾯對的相當⼤的⼀個挑戰。就

是教會內部對真理有不同認知，分歧的看法，當這種悖謬的話、或異端在教會

裡產⽣的時候，若我們沒有⾜夠的真理基礎去分辨，很容易受到影響，然後誤

⼊錯誤的道路，喪失了靈魂得救的盼望。 

 

至於作先知講道的，只好兩個人或是三個人，其餘的就當慎思明辨。�

(林前十四 29)�

 

聖經提醒我們：⼀個聽道的信徒，應當要有的裝備，就是「慎思明辨」。這個道

理是對不對呢？當你有⼼裡有疑問產⽣的時候，可以找教會的⻑執、傳道詢

問、討論，好好的慎思明辨，這是在末⽇世代中，絕對需要分辨的⼯夫。求神

帶領讓我們在真理的根基上，都能造就⾃⼰，站得⾮常穩固，能清楚地分辨這

是真理？還是異端？我們不能否認的是：在這末⽇的世代當中，欺騙的靈、誘

拐的靈，牠會⼯作，讓我們去聽從⻤魔的道理，這是我們必須是防備的。 

羊圈圈隨行網© 


